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关键词：一江一河

便民设施变多了
■ 案例回顾：

苏州河两岸  公里岸线基本实
现贯通开放后，市民、游客纷至沓
来。    年，在新民晚报夏令热线
     市民服务热线平台上，有市民
建议进一步完善苏州河沿线便民设
施。之后，记者走访了苏州河沿岸的
热门“打卡地”，发现多处滨水空间没
有或缺少公共厕所、饮水设施。
■ 改进措施：

日前，记者前往黄浦江东岸滨水

空间发现，每隔100米左右就有指示

牌，显示距离最近的望江驿位置；距

离望江驿较远的地方，增设了自动售

水机；在步行道、骑行道上，有显示公

共厕所位置的标识。

记者从市住建委了解到，今年上

海“一江一河”两岸公共空间的打造将

从黄浦江两岸的南拓北延、综合配套

设施的完善、提升文商体旅活动空间

等多个维度进行。例如，在黄浦江两

岸，徐汇滨江“南拓”工程计划在年内

全面启动建设；苏州河两岸也有多个

文旅提升项目陆续投用，位于普陀的

梦清园码头计划于下半年投入使用。

此外，“一江一河”两岸公共空间

将持续推进“儿童友好空间的建设”，

新建改建一批儿童友好设施等；市残

联、市一江一河办联合发布《上海市

“一江一河”两岸公共空间无障碍环境

建设技术导引》，杨浦滨江南段首个无

障碍示范区建设基本完成，将为市民

游客更好体验滨水空间提供技术支持

和实践案例。本报记者 杨玉红

关键词：飞线充电

充电设施增加了
■ 案例回顾：

    年，市民范馥耕致电新民晚
报夏令热线反映，老小区“飞线充电”
乱象屡禁不止。充电高峰期，一个窗
口“飞”出三四根插线板，部分电线的
胶皮已经老化破裂，缠绕着玻璃胶带。
■ 改进措施：
部分老旧小区受场地限制，无法

安装集中充电站，是出现“飞线充电”

乱象的原因之一。日前，记者在嘉定

区江桥镇匡巷二村小区看到，上海市

首个两轮、四轮电动车集成式光储充

一体化充电站正式落成。

“示范充电站由智能充电桩、两轮

电动车智能充换电柜、光伏和储能设

备等组成。”上海动力电池循环利用中

心研发部工程师黄永强介绍，示范充

电站将对光伏、储能、换电、充电等功

能进行集成，形成一个智能、高效、环

保的一站式充电设施。这既能有效解

决小区中两轮、四轮电动车的充电问

题，又能通过集约化改造降低成本，有

力推动上海“美丽家园”的建设进程。

记者从市房管局获悉，到2023年

底，全市约1.3万个住宅小区中，约1.25

万个已建设电动自行车充电设施。对

尚未建设电动自行车充电设施的小区，

市房管局将会同应急、消防、公安等部

门加快推进建设。对存在客观条件限

制的小区，将建设露天分散充电桩、充

（换）电柜等，力争2025年底实现全市小

区充电设施全覆盖。同时，研究制订本

市电动自行车集中充电和停放场所设

计标准。 本报记者 杨玉红

关键词：轨交换乘

新通道更凉快了
■ 案例回顾：

    年新民晚报夏令热线期
间，有市民来电称，自己的女儿是
坐轮椅的脑损伤患者，由于轨交世
纪大道站的 号口没有设置无障碍
坡道，其带女儿进世纪大道站乘坐
轨交必须要绕一大段路。而在去
年新民晚报夏令热线期间，有市民
致电反映，多年来，在轨交宜山路
站 、 号线换乘9号线需要走一段
又长又闷热的通道，希望相关部门
改进。
■ 改进措施：
经多方协商，世纪大道站2号

口的无障碍坡道仅用时10天便完

成了改造。由于无障碍坡道地处

地铁区域和一家商场的交界处，卷

帘门下拉后正好位于三级台阶的

中间，因此坡道的扶手被制作成

“二段式”，即一根扶手分为两段，

既不用改变卷帘门的位置，也不

影响实际使用。如今，这条小小

的坡道为残障人士带来了大大的

便利。

此外，市民普遍期待的宜山路

新换乘通道也在今年6月22日完

工。新的地下换乘通道总长近

223米、宽近10米，增设了自动扶

梯、无障碍电梯和空调等设备设

施。记者在现场体验发现，虽然新

通道比老通道要更长一些，但宽度

更大，而最大的改善是空调系统的

提升，体感明显。

本报记者 任天宝

关键词：“铁将军把门”

公园  小时开放了
■ 案例回顾：

去年 月  日，新民晚报夏令热
线刊发《公园活动空间为何“铁将军把
门”》一文，反映和平公园内篮球场迟
迟不向市民开放的问题。见报后，相
关部门高度重视并积极整改，  天后，
和平公园篮球场正式向市民开放。
■ 改进措施：
时隔一年，记者再度走进和平公

园。自2022年10月完成改造回归

后，和平公园已成为一座24小时对

外开放的公园，“满足全年龄段人群

健身需求”是公园改造的一大亮点。

前晚7时，记者在公园休闲健身

区见到，这里既有腿部屈伸、高拉推

举、上肢屈伸等多组智能室外健身器

械，又有两个标准羽毛球场和一个标

准篮球场。在标准篮球场旁，还有专

为8—14岁“运动小将”贴心设置的

非标篮球架、攀爬架等，所有运动场

地和设施均正常开放，前来打卡的市

民络绎不绝。此外，在公园5号门入口

处新添了上海首个24小时公园图书

馆“和平书院”，包括综合馆和少儿馆。

近年来，上海市紧紧围绕建设

“令人向往的生态之城”目标愿景，加

快推进公园城市建设。2023年，全

市新增公园总数162座，城市公园、

口袋公园、乡村公园、郊野公园等累

计公园数达到832座，城市公园中有

超六成实现24小时开放。今年，本

市将继续推动黄浦、浦东等9个区的

30座公园成为“24小时公园”。

本报记者 陆佳慧

关键词：垃圾箱房

升级版更“聪明”了
■ 案例回顾：

“垃圾箱房正对小区出入口，能不
能改造一下，让它更美观。”“人工分拣
有时间规定，引入智能垃圾箱可行
吗？”……今年是《上海市生活垃圾管
理条例》正式施行第五年。五年来，不
少市民通过新民晚报夏令热线建言献
策，为提升生活垃圾常态化管理和便
利化分类贡献金点子。
■ 改进措施：
杨浦区大桥街道双阳支路31弄

明丰苑结合绿色社区改造，启动垃圾

箱房2.0版更新换代。记者在现场看到，

升级后的垃圾箱房不仅“颜值很高”，

还有“智慧大脑”，配备了全天开放的

感应式洗手槽、遮雨棚、感应式投口面

板、感应式照明灯和智能除臭设备。

“根据居民的实际投放情况，我们

额外增加了一个干垃圾投口和一个可

回收物投口。为了方便识别有害垃

圾，除了红色底纹、重点标识的有害垃

圾大投口之外，在箱房侧面还增设了

废电池、含汞废弃物、过期药品等4个

小投口。”工作人员介绍，目前垃圾箱

房已实现全品类回收和精细化管理，

小区也获评生活垃圾分类精品小区。

下一步，上海将持续推动投放点

改造提升，配套完善固定式洗手池、除

臭、通风、遮阳防雨、照明等“五个装

置”，配置无需手动开门（开桶）设备和

智能监管设备。至2025年，全市计划

推进生活垃圾投放点微更新2.1万个、

专项更新8000个、建成精品小区（村）

1100个。 本报记者 钱文婷

关键词：“套娃式”收费

“限制投屏案”判了
■ 案例回顾：

新民晚报夏令热线曾报道视频
网站“套娃式”收费让人防不胜防。
市民胡女士表示，自己使用腾讯视频
超前点播观看电视剧，却发现无法投
屏电视和下载，只能用手机或平板电
脑的小屏幕观看。“我不仅买了会员，
还买了超前点播，结果投不了电视，
最可气的是还有中插广告。”
■ 改进措施：

这一报道引起了很多人共鸣，这

一现象也被社会各界关注。上海市

消保委对视频网站的这种行为提出

了批评，表示限制投屏、加收费用的

做法不厚道，并提醒相关视频平台

“套娃式”充会员薅消费者羊毛的做

法要不得。

此前备受关注的“爱奇艺限制投

屏案”近日一审落槌。北京互联网法

院判定，原告在2025年7月15日，即

充值会员到期日之前，将继续享有高

清投屏权益；此外，爱奇艺需要补偿

原告41天的黄金会员VIP时长。有

业内分析指出，随着此案件落槌，互

联网视频平台的会员和投屏协议预

计将有所整顿，以便为消费者提供更

优质的服务。

记者昨天测试了相关视频网站

的手机会员投屏情况。在三大视频

网站中，爱奇艺和腾讯视频的会员均

可投屏，但优酷的VIP会员不能投

屏，用户只有升级到SVIP方能投屏

使用。

本报记者 杨硕

关键词：光污染

扰民灯光关闭了
■ 案例回顾：

去年 月，多位市民致电新民晚
报夏令热线，称家中遭到广告灯箱、探
照灯等强光“侵袭”，不仅眼睛遭罪，睡
眠也成了问题。家住普陀区长寿路附
近的张先生反映，长寿路上的“旭辉
里”商场有一处电子广告屏彻夜亮着，
灯光非常刺眼。家住浦东灵山路   
弄申立苑小区的王女士反映，小区南
门的如家酒店停车场在道闸处设置了
一组门牌   灯且每晚开启，强光直
射居民家，让人夜不能寐。
■ 改进措施：
记者将“旭辉里”商场的电子广告

屏情况反馈给长寿路街道综合行政执

法队后，执法人员经核实，要求商场物

业将这一发光源的自动灯控时间调整

为17时至22时，避免通宵亮灯影响居

民休息，今年此处光源已整改。洋泾

街道综合行政执法队对如家酒店的情

况进行核实后，与酒店负责人协调，让

其于22时左右关闭门牌LED灯，减少

对周边小区居民的影响。

光污染并非夜间独有，大白天也

照样伤人。宝山保利叶之林小区对

面的网球纪体育公园的篮球馆表面

反光严重，影响塘祁路沿线小区居民

生活。对此，沈杨村村委联系了篮球

馆方，并和广告公司商量解决方案，

决定在气膜表面贴片以改变颜色，解

决反光问题。经过整改，目前附近居

民反馈称“光污染”问题已得到明显

改善。

本报记者 李晓明

关键词：群租房

群租户全清退了
■ 案例回顾：

去年新民晚报夏令热线期间，位
于浦东新区高桥镇名扬佳园的一套
   多平方米的三房两厅房屋被“魔
改”成6房6厨6卫格局，用于非法群
租牟利。乱改管道、漏水严重、租户
喧闹……群租带来一系列问题。
■ 改进措施：
本报跟进后，城管执法部门立

即上门执法敦促整改，涉事卫生间

和阳台均恢复原状，群租户也彻底

被清退。高桥镇综合行政执法队在

管执联动、数字赋能和综合监管等

方面不断探索，打出“三记重拳”。

一、形成整治“高压态势”。城

管与属地职能部门联合，根据社区

排摸名单，在镇平安办的牵头下，

与派出所、居委会和物业等开展联

合整治。按照“应立尽立”的要求，

对违反住宅物业管理规定的相关

违法行为第一时间予以立案查处。

二、依托“城管工作室”全覆

盖。目前，高桥镇50个村居均设有

城管工作室，队员积极参与居委会

牵头召开的二房东工作会议，及时

普法宣传，强化源头治理。

三、“数字赋能”综合监管。建

立住宅小区装修申报登记工作机

制，通过压实物业监管主体责任，

抓源头管理，根据房屋装修流程第

一时间发现破坏房屋承重结构、擅

自改变物业使用性质的违法行为，

做好数字监管，加强执法效率。

本报记者 徐驰

关键词：共享单车

有序停放不堵了
■ 案例回顾：

去年 月  日，新民晚报夏令热
线刊登了《单车围堵地铁站 市民遭
遇行路难》一文，报道了申城多个轨
交站出入口被共享单车围堵一事。
记者前往多个现场调查发现，乱停乱
放的共享单车不仅成了“拦路虎”，给
行人进出站添堵，也成为城市管理一
大顽疾。
■ 改进措施：
报道刊登后，相关职能部门迅速

跟进，安排工作人员清运车辆或制定

解决方案，让市民出行更顺畅、更舒

心。如今一年过去了，这一顽疾是否

仍然困扰市民出行呢？

近日，记者到现场回访，在轨交

2号线威宁路站3号出口处旁的人行

道上看到，虽然轨交出入口附近的共

享单车数量依然很多，但此处的停车

区域被单独划分出来，车辆摆放也相

当整齐有序。在一旁执勤的商场保

安向记者透露道：“人行道上方都安

装了摄像头监控，每天还有工作人员

定时开着大货车过来清理乱停的共

享单车。”

街道相关部门工作人员表示，为

了方便市民通行、提高清运速度，他

们会派人加强现场管理，引导市民将

自己的车辆“对号入座”，停到指定区

域；对于随意乱停、堵路的共享单车，

他们会及时通知车辆所属公司前来

清运，同时监督清运人员提升清运效

率，及时为轨交站点“排堵”。

本报记者 陆常青

关键词：餐饮油烟

“大烟囱”都消失了
■ 案例回顾：

去年新民晚报夏令热线期间，市
民投诉称，小区冒出 根“大烟囱”，“熏
煞了”。原来，青浦区三元新村  号楼
底楼是一排沿街商铺，楼上则是居民
住宅，大楼没有专用烟道，有 家饭店
排放油烟不规范， 根油烟管道经店铺
后窗直接排到室外，导致油烟味较浓。
■ 改进措施：
时隔一年，记者回访。当初那3

家饭店现已搬离2家，只有1家江西菜

馆营业至今。三元新村30号楼居民

表示，去年新民晚报曝光此事后，有关

部门立即约谈了涉事饭店并要求整

改，现在“大烟囱”已经消失，属于重餐

饮的江西菜馆不再从后窗处排烟。

属地盈浦街道综合行政执法队执

法人员徐俊峰说，根据《上海市饮食服

务业环境污染防治管理办法》规定，

“所在建筑物高度在24米（含24米）以

下的，其油烟排放口不得低于所在建

筑物最高位置”，30号楼的高度不足24

米，按照上述办法，底楼饭店应当把油

烟排放口设在楼顶，往高处排放。不

过，三元新村部分居民对此方案持有

异议，认为重餐饮“楼顶排放”仍会带

来严重异味，希望调整方案。对此，执

法人员积极听取民声，让饭店经营者

采取了另一种排烟方式：在一级油烟

净化设施之外，店内增设二级油烟净

化设施，形成内循环净化，不通过油烟

管道外排，以降低对室外环境的污

染。这样既消除了“油烟味”，又保留

了“烟火气”。 本报记者 夏韵

本报记者回访夏令热线“急难愁盼”事

打通“最后一公里”：解决“一件事”，办好“一类事”
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陈
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一头反映上海市民夏令“急难愁盼”，一头连线政府职能
部门等快速响应，新民晚报夏令热线是为民服务的“总客服”，
也是城市治理的“守望者”。
回访近五年来夏令热线曾经聚焦报道过的老百姓“急难愁

盼”事，结果令人欣慰：围堵轨交站的共享单车，摆整齐了；强光

侵袭的夜间“光污染”，整改关闭了；乱改设施的群租房，被清
退了；“一江一河”两岸公共空间的配套设施，更完善了；社区垃
圾箱房2.0版改造，快速推进了；轨交换乘通道设施，焕然一新
了……这些都让老百姓的获得感、幸福感、安全感更加强烈。
今年是人民城市重要理念提出五周年，将“人民至上”融

进城市治理的每个细节，是上海新时代城市建设发展的鲜明
标签。作为深入践行人民城市重要理念的务实行动，五年来，
新民晚报夏令热线打通服务群众的“最后一公里”，既有效解
决了“一件事”，也推动了城市治理形成长效机制办好“一类
事”，让好事、实事可持续、广覆盖。
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